

Que s'est-il passé à partir de 1975 ?



Formation Guide-Nature® à Vierves-sur-Viroin



Claudia
CARVAJAL DEL SALTO

*Chargée logistique
et administratif*

Dans le précédent numéro, nous évoquions une idée géniale des CNB pour renforcer l'étude de la nature, sa conservation et la sensibilisation du public...

LA FORMATION GUIDE-NATURE®

En 1975, les CNB ont mis sur pied la formation Guide-Nature®.

Le 13 octobre 1974, lors d'une excursion sur un terrier du Borinage, Léon Woué rencontra les Professeurs Ferdinand Delecour et Pierre Pierart et leur exposa le projet de Guide-Nature®. Monsieur Delecour a directement marqué son intérêt et s'engagea à devenir un formateur actif en pédologie. D'autres collaborateurs s'associèrent à cette formation : Charles Verstraeten, Jean Barthélemy, Jacques Stenuit, Alfred Henry, Robert Fourneau, Pierre Pierart, Jacqueline

Limbosch... Ils ont transmis leurs indispensables connaissances bénévolement. Progressivement, d'autres spécialistes rejoignirent l'équipe de formation.

Cette formation avait lieu à Vierves et, ensuite, à Robertville (Mont-Rigi). Nous avons demandé à Education-Environnement (Directeur Philippe Destinay) de s'associer à nous pour la formation liégeoise. Elle s'y poursuit toujours. L'intérêt des participants est tel qu'il a fallu ouvrir la formation dans d'autres villes : Bruxelles, Namur, Bon-Secours, Neufchâteau et Soignies. Elle a aussi été suivie en langue allemande à Haus Ternell (Eupen). Les formateurs ont transmis, et transmettent encore, leurs connaissances et leur enthousiasme à des milliers de personnes.

Vous découvrirez plus de détails dans un prochain article consacré aux 50 ans de la formation.

LES PUBLICATIONS DES CNB

Dès les premières années, les CNB ont publié le périodique « L'Érable ». Rédiger, imprimer, mettre en page, dessiner... tout était réalisé par le personnel. Une superbe idée, un autre moyen pour informer, éduquer, et concerner un plus large public.

L'Érable a évolué depuis le premier numéro, et évoluera encore très prochainement. Différents auteurs (écopédagogues, Guides-Nature, partenaires...) apportent régulièrement leur collaboration pour enrichir le contenu du périodique trimestriel.

Les livres et brochures de l'association sont aussi forts appréciés. Par exemple, citons les documents pour l'étude d'un écosystème terrestre (DEET) par Léon Woué et Camille Cassimans, la Sylviculture par Camille Cassimans, la Mammalogie par Jacqueline Limbosch, la Géomorphologie du Parc naturel Viroin-Hermeton par Robert Fourneau, l'Histoire du PNVH par Maryse Carlier, la Géologie régionale par André Maernoudt, le Glossaire de botanique par Bernard Clesse, des Clefs de détermination très illustrées pour la flore et la faune... (la liste des publications CNB disponibles se trouve sur <https://cercles-naturalistes.be/boutique/>).

LE PARC NATUREL VIROIN-HERMETON

En 1977, grâce à la fusion des communes, l'idée de créer le Parc naturel Viroin-Hermeton fut possible. Les CNB ont présenté le projet aux Communes de Doische et de Viroinval qui ont marqué leur accord en 1980. Léon Woué, avec l'assistance de Camille Cassimans, organisa de nombreuses conférences de sensibilisation dans les 18 villages concernés. En 1998, le Parc a été définitivement reconnu par la Région wallonne. Léon en assura la direction bénévole jusqu'en 2003.

La première Maison du Parc fut installée à Mazée où était organisée, chaque année, une exposition sur la flore, la faune et le patrimoine régional. Actuellement, la Maison du Parc se trouve à Nismes.

LA STATION D'ÉPURATION PAR MARAIS RECONSTITUÉE DE DOISCHE

À l'initiative des CNB et de l'un de ses membres, Louis Leclercq de l'Université de Liège, une station d'épuration par marais constitué fut construite à

Doische entre 1987 et 1989, grâce à une collaboration entre la Région wallonne, le Service technique provincial, l'Intercommunale namuroise de Service public et le Centre Marie Victorin. Son implantation à Doische n'est pas le fruit d'un hasard. Il s'agissait d'abord d'appliquer, pour la première fois en grandeur réelle en Belgique, un principe d'épuration particulièrement adapté aux petites collectivités rurales. D'autre part, l'intérêt scientifique et touristique du vallon concerné se trouvait menacé par l'altération de la qualité des eaux. Enfin, sa localisation au sein du Parc naturel Viroin-Hermeton répondait à l'un des objectifs majeurs de celui-ci : concilier développement économique et gestion de l'environnement.

L'ENGAGEMENT DES CNB

En 1977, les CNB ont organisé pour la première fois un Colloque International intitulé « Protection des Espèces Végétales et des Milieux Naturels de nos Régions » à Mons, à la demande du Professeur Pierre Pierart et du Centre d'Écologie Appliquée du Hainaut.

Par la suite, d'autres colloques internationaux se sont tenus à Vierves : Diatomistes de Langue Française (organisé par L. Leclercq en présence du Professeur H. Germain de France et d'autres spécialistes dont François Straub de Suisse, Robert Iserentant de Belgique...), Réseau écologique et particulièrement l'étude des pelouses calcicoles. De nombreux spécialistes ont ainsi apporté leur importante contribution scientifique à la gestion de cet écosystème tellement menacé de disparition en Europe. Il faut insister sur les remarquables travaux de Louis-Marie Descaillie et de Kurt Hofmans. La gestion des pelouses calcicoles se fait en collaboration avec la société Ardenne & Gaume.



Colloque sur les pelouses calcicoles, 1996.

Dans les années 80, les CNB ont effectué de nombreuses démarches pour assurer la protection de la rive droite du Viroin, premier contrefort de l'Ardenne et présence de l'ancienne terrasse du Viroin. Ce paysage exceptionnel était menacé par l'implantation d'un village de vacances néerlandais. La Princesse Paola invita Jacques Duvigneaud, Ferdinand d'Ursel, Jacques Sténuit et Léon Woué au Palais du Belvédère à Bruxelles afin de lui présenter des sites naturels remarquables à protéger, dont le site de Vierves. L'intervention de la Princesse fut fondamentale. Le 17 février 1983, 300 hectares d'un seul tenant de la rive droite du Viroin (dont le Leuviau) furent classés par la Commission Royale des Monuments Sites et Fouilles, assurant une protection définitive.

Les CNB ont participé aux Journées Nationales pour la Protection de la Nature qui se déroulaient chaque année dans différentes régions du pays et qui regroupaient toutes les associations de conservation de la nature. En 1980, les CNB ont organisé la Journée à Vierves-sur-Viroin et Matagne-la-Grande. Cette 27^e Journée connut un grand succès avec plus de 3000 personnes présentes. Le thème retenu était : « Pour la promotion des Parcs naturels en Belgique ».

En 1987, le congrès de la Société mycologique de France a été organisé à Olloy-sur-Viroin, sous la présidence du Professeur Henri Romagnesi, de l'Académie de France. Des mycologues de différents pays européens ont pu découvrir d'importants sites naturels de la Wallonie.

Les spécialistes des CNB ont souvent été demandés pour faire des inventaires de la flore et de la faune. Ils ont été chargés par la Région wallonne, en 1992, de l'inventaire des sites d'intérêt biologique de la Wallonie, dans le cadre du Réseau écologique, sur les précieux conseils de Philippe Blerot et de Jacques Stein. L'étude et la cartographie de ces sites ont contribué à l'avant-projet de Natura 2000.

Dans les années 90, la Région wallonne désigna les ZHIB (Zones Humides d'Intérêt Biologique). La première fut le « Fonds de Noye » à Olloy-sur-Viroin qui était déjà une réserve naturelle agréée (Ligue Royale Belge pour la Protection des Oiseaux et CNB).

En 1995, le Conseil de l'Europe organisa la deuxième Année Européenne de la Conservation de la Nature (AECN), dont Léon Woué en était le représentant belge. Les CNB ont largement contribué aux activités organisées par la Région wallonne. Citons, l'opération « Combles et Clochers » (Sébastien Monnom), la « Gestion des bords de routes » dont le contournement de Vierves (le talus fut planté d'écotypes : Bernard Clesse).

Nous avons largement participé à l'organisation du Colloque international sur le réseau écologique organisé par la Région wallonne dans le château médiéval d'Arquennes (novembre 1995), qui avait rassemblé près de 300 participants appartenant au monde scientifique et aux représentants des associations de conservation de la nature. Nous étions honorés de la présence de Marie-Françoise Glotz, administratrice au Conseil de l'Europe.



Colloque international sur le réseau écologique au château d'Arquennes

La suite au prochain numéro...